

一宮市  
博物館  
だより

No.38 2006.3



窯変水指

窯変窯を参考に、従来の火窓で焼成された作品。窯内の  
条件によって予測しない効果が現れることがある。  
「陶工・松木八郎蔵」より

陶工・鈴木八郎展

四月十九日壬午祝

足金呈茶会

午前十時三十分、午後二時（五百円・前売り四百円）



六



▲ 五〇六



▲ 安柏富食大田



▲ 情報系列



▲ 周道尹於微秋文石器



▲ 電影



▲科迪乐社会形象二

は、一九四七（昭和二十二）年「鐵部陶藝」で初入選して以来、日展を主な活躍の場としてきましたが、一九七四（昭和四十九）年に「小長曾陶器寫詩」を参考に穴窓を復元して鍾乳洞古陶の風格を再現するのに成功。以来二十一年毎に「穴窓作陶展」を開き、その作品を発表し続けてきました。そして、一〇〇三（平成十五）年には瀬戸市無形文化財「陶芸灰釉技法」保持者に認定されました。

日本の近代工芸の先駆者・藤井達吉（一八八四—一九六四）は瀬戸の陶芸家たちに多大な影響を及ぼしましたが、八郎もまた彼の箆陶を受けた作家の一人です。四国兩路の脈では遠古

から多くの」ことを学び、第一次世界大戦終戦後、直接、達者が小原村に、江戸のはじめ本阿弥光悦が洛北の鹿ヶ峰につくった雲雨軒家村を調査し、現しようとした試みた際、鼎丸酒中・水野双翫などと共に加わって「無風庵」に住み営業します。

当館では、二年半市民の方から多くの作品を受贈しましたが、それを機会に一宮市との縁を知ることが出来ました。達者は大正から昭和にかけて前衛的な芸術活動を展開していくましたが、そこには彼の芸術を理解し援助を惜しまなかつた原一洋などと末対家たちの有り難がり多かった。二宮の森伝古もそのうちの人でした。福井会議員を務める母と文化財・美術に造詣深く、教育園・懇親の文化財保護の日を始めた。

A square ceramic vessel with a textured surface featuring vertical gold stripes. The base of the vessel is a solid blue color. It is positioned on a light-colored rectangular base.

八郎は、戦前遠吉を介して二宮の森伝吉の知遇を得、また、伝吉を介して妙興院懸押寺河野宗寛老師との深い交流もありました。本展では、陶芸作品をはじめ身近な自然を描いた素描画などを展示し、鈴木八郎の世界をご覧いただきます。

## いちのみや 戦国武将列伝（仮称）

六月十日（土）～七月九日（日）

### I 黒田城をめぐる人々

かつて、黒田（今木・本曾川町・黒田地区）は、鎌倉街道の要衝として栄え、黒田城が築かれた。町は城下町の様相も呈しました。城の創始は明らかではありませんが、尾張の支配者の室町などに、城主は次々と変わりました。近世になると城は廢されました。黒田氏在の時代には、現在も城主からの文書や奉納品が遺されています。社寺所蔵資料等から、山内氏・黒田氏・伊藤氏・柳氏の支配を辿ります。



▲豊橋市黒田村古城跡図（名古屋市蓬左文庫蔵）

### II 市域ゆかりの戦国群像

看板目に信長から授けた足利京駿の種をもつて持ち続けた源松正吉（尾張国葉栗郡島村・現市内島村）のゆかり）、佐々成政と光圀を演じた前田利家の臣、島村永輔（同中島郡朝村・現市内奥町）のゆかりか、秀吉の縁者浅野長政（同井羽郡浅野村・現市内浅野のゆかり）など。信長、秀吉などに仕え、戦乱の世に投いた市域ゆかりの戦国群像にスポットを当て、遺された資料を展示します。



▲仁王胸具足（保山内蔵書用）  
一宮市木曾川資料館蔵



▲長谷川秀一画像（永昌寺（福井市）所蔵）



▲柳川高勝画像  
宝福寺（大山市）所蔵  
写真提供：名古屋市博物館

山内豊は、黒田城主山内盛豊の三男として天文十四年（1545年）に生まれました。十五歳で父とその主家を失つて流浪の時代も過ごしましたが、結婚相手の羽柴秀吉に仕え、武筋を重ねました。秀吉の死後は家康に召され、最後は上佐二國の大守まで登りつめました。豊が没すると弟康豊の子忠義が跡を継ぎ、山内家は幕末まで十六代を重ね、土佐を支配しました。

山内家裏代の美濃上云晶（古文書を収藏する）土佐山内家宝物資料館のご協力のもと、伝来品の二端を刷り下しします。



▲津井總（白旗身軽）  
（財）土呂山内家  
宝物資料館蔵



▲日赤城島根子形姿  
（財）土呂山内家  
宝物資料館蔵

### III 山内家ゆかりの資料

**Information**

主催／一宮市博物館  
料金料／一般 300円（240円）  
高・大生 100円（80円）  
小・中生 50円（40円）  
※（）内は割引料、20人以上の団体料金  
休館日／6月12日（日）、13日（月）、24日（月）、7月3日（日）  
講演会／6月18日（日）午後1時30分～  
「山内一族とその歴史」  
講師（財）土呂山内家宝物資料館長  
直瀬 浩次



▲浅野長政肖像（模写）  
東京大学史料編纂所蔵



▲徳松正吉肖像  
荒賀神社八幡宮（一宮市）所蔵  
当院蔵

## 箱すしの話

「平野と海の箱すし」



▲机箱

もちろん、源尾平野でも木曾川左岸の方では、地曳網や刺網を使って川漁師が本格的な漁をしていました。しかし、いずれにしても、川に由来する魚食であったと言える。

### 平野の魚食のルーツ

源尾平野にある代表的な弥生時代遺跡に朝日遺跡(名古屋市・清須市など)で発見されたのがある。前期から後期にわたって埋没や溝に多くのマダラやマカキが埋葬され、それら遺跡に埋められた魚骨が発掘されている。大型のマグロやウツリワカ、魚種を同定しやすいためダイカラオダイの形に隠れて注目されにくないのであるが、検出された魚骨の中には、多くの淡水魚が含まれていたのである(『愛知県立歴史文化センター研究報告第6号』)。ナマズ、フナ、コイ、ウナギ、アユ、そして、ハマグリやマガキの貝殻が発見されているのである。

つい最近まで平野の農村で行なわれていた魚養殖のルーツは、水田で鰐を育てるようにならった野生人の生活の中にあると言える。

そんなありふれたすし箱だが、今や存じの危機に瀕している。と云うと云いぶん大袈裟だが、平野の食文化の変化とともに、これまで忘れられていくことは間違いないであろう。從来、二宮周辺に暮らす人々が食す魚といえば、田舎が主であった。秋の漁戸、田の水落としのところにはハエ(ラサの子)やナマズ、ウナギ、コイなどが獲れたものである。道具は四つ手網(ラフデ・コフデ)や茎(ウゲ)、地鼠網(ラフタミ)などである。魚が多ければ手づかみや竹貫(ススキ)でも捕れた。魚を扱るのは「漁師さん」といひがちだが、決してそうではない。そして、貝といひはアサリやハマグリではなく、タニシだつた。



四つ手網で  
ハエを獲る  
…丹陽町三ツ井  
松岡一さん

フナ味噌  
…北郷町大田  
豊田耕吉さん、  
富子さん  
…2005.5.18

### 箱すしの話

ナマズの蒲焼、タニンの味噌焼き、フナ味噌、コイ味噌など、二宮周辺の人々にとって調味料の深い魚料理の中でも、祭りなどのハレの日にしか食べられない箱すしは、特に思い入れのある「懐恋」であった。

箱すしは切り子しとも呼ばれ、箱を六等分が八等分に切って食べた。また、「二段が筋に付かないように箱底にハラン(ヒトツバ)と呼ぶ」を教く。その上に酢飯をのせ、飯の上にのせる具(二)は、ハエ、ヒンコン、カククが代表的なものであった。ハエは、剥いた際に残っているダイカラオダイの形に隠れて注目されにくないのであるが、検出された魚骨の中には、多くの淡水魚が含まれていたのである(『愛知県立歴史文化センター研究報告第6号』)。ナマズ、

フナ、コイ、ウナギ、アユ、そして、ハマグリやマガキの貝殻が発見されているのである。

つい最近まで平野の農村で行なわれていた魚養殖のルーツは、水田で鰐を育てるようになった野生人の生活の中にあると言える。

1-3 大利町妙興寺の御供さんによって作られた箱すし  
1988.9.12

4 丹陽町妙法寺の河口富一さんのお宅で、甘酒漬のときに作られた箱すし 1988.10.22

### 箱すしの話

「くらしの道具(とくばう)」で紹介している海の道具の中に、源尾平野と同じすし箱がある。上のセミ貝は何かとお団子をする「エフのちから煮だよ。」と言われた。

エフという魚を、二宮周辺の魚屋であまり見かけたことがない。それもそのはず、小竹が多くて、食べにくいらしく。

作り方は、まずエフの腹と皮を取り、身だけにして油で炒める。細かい骨を取り除きながら身をほぐす。そして、水気を切って土鍋で三十分ほどもじで押さえけるように焼る。味付けは砂糖と醤油、一度にたくさん作つておいて、二段にかけたり、箱すしにしたりする。ガスコンロが普及する前は、七段を使つた。ちら焼けは砂糖と醤油、一度にたくさん作つて切り分けたらでき上がりである。

すしには、油にさばしあつた。サバは、西のまま飯を出して、塩をし、飯をつめて箱に三本づけ・四本づけにした。



1-3 大利町妙興寺の御供さんによって作られた箱すし  
1988.9.12

4 丹陽町妙法寺の河口富一さんのお宅で、甘酒漬のときに作られた箱すし 1988.10.22

5-6 丹陽町田中賀島の浜木さんによって作られた箱すし  
2005.12.11

所変われば貝も変わる。海には海の、平野には平野の暮らしがあるようである。

(久保和子)







# 平成18年度催し物のご案内

展示 8月12日(土)~23日(水)

## 一宮市子ども写生大会作品展

企画展 9月2日(土)~18日(祝・月)

## 2006 一宮美術作家新展

企画展 9月22日(金)~10月1日(日)

## 一宮写真協会展

企画展 10月7日(土)~11月5日(日)

## 衣装から見た世界の文化

企画展 11月11日(土)~26日(日)

## 岩田哲夫 水墨抽象の世界 —東西絵画の融合をめざし—

企画展 12月2日(土)~12月17日(日)

## 2006 一宮市現代作家美術秀選展

第64回一宮市美術展の候選出品者、市長賞受賞者、一宮美術作家協会(日本画、洋画、版画、立体、工芸、デザイン部門)、一宮書道協会、一宮写真協会の各協会推薦者の選手で9作品を展示します。



企画展 平成19年1月6日(土)~2月25日(日)

## くらしの道具 ~今と昔~

作品展 平成19年3月4日(日)~3月18日(日)

## 手つむぎ・染め・織り展

職人講座(下記参照)の受講生と卒業生(伝承会員)による、180点の作品発表会。手つむぎ・染色・織物など多くの工程を経て制作された本格的作品を展示します。



公演 平成19年3月21日(祝・水)

## 民俗芸能公演

## 講座のご案内

継続講座 4月~2月 3月に作品展

一宮地方は、江戸後期から明治初期にかけて、結城屋や松原屋など結木屋の生産で有名でした。本講座は、この結木屋の歴史をたどるとともに、その当時の技術の保存及び伝承目的で行っています。通年計20回の講座。年度末の「手つむぎ・染め・織り展」では、1年の成果を作品として発表します。

古文書講座 5月~2月

本講座は、当館で保管している主に市内の近世文書をテキストとして使用し、古文書の読み方を教えると共に、江戸時代の民衆の生活の様子を探り、地域社会のあり方を探るためにする目的で開催しています。平成4年度からはじまり、来年度が15周年となります。5月から2月まで毎月1回、合計10回の講座を開き、受講は3年で終了しています。4月1日の吉日報紙上で新受講生を募集します。

博物館講座 5月~10月

## 文化財解説ボランティア養成講座

博物館講座 2月

## 尾張平野を語る11

# 木曽川資料館リニューアル・オープン!

改修工事のため、臨時休館していた一宮市木曽川資料館が、1月6日にリニューアル・オープンしました。

歴史的建造物である旧木曽川町会議事堂(国登録文化財)の議場を展示空間としています。展示・建物とともにご覧ください。

開館時間：午前9時30分~午後5時(入館14時30分まで)

場所：一宮市木曽川町黒川字宝光寺東18-1

(木曽川町会議事堂の西側)

交通アクセス：名鉄木曽川駅下車・道切を渡り北へ徒歩5分  
駐車場はありませんので、公共交通機関のご利用をお願いします。

### ■展示の内容

- 1.市内一帯の生糸(桑葉郡里田村出身とされる織田武井山内一重の生糸を紹介)
- 2.一宮ゆかりの織田武井(信長、秀吉等に仕えた志士やからの織田武井等、浅野政長、奥村永福、兼松正吉、鶴見高盛、長谷川秀一、吉井意足などを紹介)
- 3.史料収集(市内の中央城跡や町並などを紹介)
- 4.展示替えコーナー(民具などの収蔵資料を中心に展示)

### ■利用のご案内

料金：無料

休館日：毎週月曜日、休日の翌日、年末年始



▲開館式でのテープカット



▲展示高層

一宮市  
博物館  
だより

第3号

発行日 平成18年1月31日  
編集・発行 一宮市博物館  
制作 サンメッセ株式会社

### 利用案内

名鉄木曽川駅「妙興寺」駅下車南北口より徒歩2分

Tel 0566-46-3015 FAX 0566-46-3016

[施設料]：実習室・講義室含む・特別室の場合は別途料金

一般=200円(100円)・高・大生=100円(80円)

小中生=50円(40円)・( )は20人以上の団体料金

[休館日]：毎週月曜日、休日の翌日、年末年始(1月29日~2月4日)

[開館時間]：午前9時30分~午後5時(入館は4時30分まで)

\*一宮市内の小中学生及び身体障害者等の手帳を持参の方

(持込1人1枚)は無料。(ただし、特別室開催時は除く)

\*一宮市発行の「シルバーライセンス証明カード」持参の方は無料。

[HP] <http://www.iom.jp.com/>

